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Баланс + адаптация =
будущее образования
В РУДН с 27 по 30 ноября про-
шёл Международный
образовательный форум
«Международное образование
в многополярном мире».
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Многодетная мама, писатель, 
музыкант и просто принцесса

продолжение на стр.2 

Год семьи подходит к концу, мы завершаем 
его вместе с Софией Эззиати – выпускни-
цей юридического института РУДН, автором
литературных и музыкальных произведений,
юристом, мамой четверых детей и наслед-
ницей древней королевской династии Ма-
рокко – Адариса. София рассказала нам, 
как ей удаётся реализовывать себя через 
музыку и литературу будучи матерью чет-
верых ребят.

София обогатила литературный мир двумя 
сериями, в каждой из которых сейчас по пять 
книг. 

«Дневник революции» – роман антиутопия
о вселенной, где господствует жестокая орга-
низация «Единое Око», с которой борются участ-
ники сопротивления, от лица которых ведётся 
повествование. Главные герои Аск и Сольвейг 
ведут дневники, в которых рассказывают о про-
исходящей борьбе и делятся переживаниями, 
воспоминаниями и надеждами.

«Герои снов» – истории для детей о храбрых 
сёстрах и брате, каждый из которых следует 
своей мечте, встречается лицом к лицу с труд-
ностями и преодолевает их.

В музыкальный мир София привнесла уже 
несколько альбомов собственного сочинения, 
при прослушивании которых бегут мурашки по 
коже.

А в наш мир София привела четверых пре-
красных новых людей: Серафиму, Стефанию, 
Севастьяна и Северина. 

София Эззиати родилась 25 декабря 1994 го-
да в России. Окончила бакалавриат и магист-
ратуру юридического института РУДН. 

Будучи в школе, в 2012 году София начала пи-
сать первую книгу «Дневник революции» и пре-
зентовала её 3 декабря 2019 года в Московском
доме книги. В том же году стала лауреатом на-
циональной литературной премии «Писатель го-
да» в номинации «Дебют». Затем её роман «Днев-

Постигая неизведанное
В Университете состоялся пятый 
международный научно-техниче-
ский форум по механике
космического полета,
космическим конструкциям
и материалам.
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Колумб Америку
открыл, а сохранять нам!
С 19 по 23 ноября на экономиче-
ском факультете прошла третья 
международная научная конфе-
ренция по вопросам междуна-
родного сотрудничества
в целях устойчивого развития 
цивилизации Латинской Америки 
и стран Карибского бассейна.
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ник революции 2» вошёл в шорт-лист премии
«Писатель года» за 2021 год в номинации «Фан-
тастика».

Музыкой София начала заниматься ещё до
школы. Сочиняла мелодии и тексты песен, да-
же была солисткой рок-группы! Лауреат мно-
гих международных вокальных конкурсов, в том
числе «Atlantic Breeze 2010» в Риге, где пред-
ставляла Россию. Принимала участие в между-
народных фестивалях, например «Парус 2018»
в Дубае и «ЖАРА 2019» так же в Дубае.

К каждой главе дебютной книги София Эз-
зиати писала музыку, которая ещё больше по-
гружает читателя в фантазийный мир романа.

– София, какую роль сыграл университет в фор-
мировании Вашей личности, отразились ли на 
Вашем творчестве знания по специальности, об-
щение с сокурсниками и преподавателями?

– Университет всегда вспоминаю с тёплым
чувством. Это было интересное и продуктив-
ное время. Я изучала юриспруденцию. Несомнен-
но, это сформировало во мне определенные 
взгляды на жизнь, аналитический подход для 
решения различных задач. Мне очень нрави-
лись и непрофильные предметы, такие как фи-
лософия.

Работа над романом «Дневник революции» 
была уже в разгаре – к тому времени были про-
работаны персонажи, а большая часть сюжета 
была написана как раз в студенческие годы.

– Почему Вы выбрали юриспруденцию? Это 
необычно для человека, с детства увлекающе-
гося музыкой и писательством. Разве что у вас 
была потребность в защите себя, близких, Ва-
ших прав? Успели ли Вы поработать по специ-
альности?

– По моим ощущениям интерес к музыке по-
явился благодаря маме – она скрипачка. А вот 
интерес к юриспруденции проснулся во мне сам
по себе, ещё в детстве. Это проявлялось, на-
пример, в том, что у меня была внушительная 
папка с составленными мною «документами и со-
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глашениями», завизированными всеми
членами семьи. Долгое время я мечта-
ла стать криминалистом. 

В университете нам нужно было про-
ходить практику, и я отправилась в про-
куратуру. Какое-то время после прак-
тики я работала там, но вскоре вышла 
замуж и появились дети.

– Ваши музыкальные композиции тес-
но сплетены с литературными произ- 
ведениями, очевидно, Вы хорошо умеете
осознавать и выражать свои эмоции. 
Учёные доказали, что способность раз-
личать оттенки чувств, как ни стран-
но, – прямой путь к счастью. Вы точно 
знаете это, даже написали книги, где 
герои – ваши дети, чтобы малыши луч-
ше понимали самих себя. Как воспиты-
вали Вас, в чем секрет такой целеуст-
ремлённости и воображения?

– Несомненно, музыка оказывает силь-
ное влияние на человека. Кстати, ра-
бота над романом началась с музыки. 
Я писала альбом, и темы, затрагивае-
мые в песнях, я решила раскрыть – так 
появились первые главы, они были оза-
главлены названиями песен. 

Что касается «Героев снов» – из-
начально это были истории, которые 
дети просили меня придумать, чтобы 

рассказывать их перед сном. Затем я ста-
ла их записывать. Главным для меня 
было – затронуть темы, которые трево-
жили на тот момент моих детей и пред-
ложить возможные варианты решения,
например, найти в себе смелость или 
проявить сочувствие, научиться любить 
друг друга и слышать голос своего сердца. 

Я сама порой задаюсь вопросом, от-
куда во мне возникло желание писать 
книги. В моей семье и окружении не 
было людей, которые бы занимались 
подобными вещами. Мне было шестнад-
цать лет, когда появились первые гла-
вы «Дневника революции». Это была 
не первая книга, которую я начала пи-
сать, но первая, которую я закончила.
Сейчас, спустя годы, я склонна думать,
что это был диалог с самой собой. Воз-
можно, в этом занятии я пыталась най-
ти то, чего мне не хватало в жизни. 

Что касается моего происхождения,
мама – русская, а папа из Марокко. Час-
то думают, что Эззиати – это псевдо-
ним. Но нет, это моя девичья фамилия.

– Как Вам удаётся быть мамой чет-
верых малышей и заниматься музыкой, 
писать? Пожалуйста, расскажите под-
робнее, возможно, нам удастся вдохно-
вить кого-то не откладывать создание 
семьи.

– В действительности, я не вижу тут
прямой связи. Вдохновения или же-
лания работать может не быть при лю-
бых обстоятельствах и в любой период 
жизни. Но когда появляется желание –
вряд ли что-то сможет помешать. Пом-
ню, что во времена, когда дети были 
ещё маленькими, возможность писать 
роман появлялась только тогда, когда 
они засыпали. Приходилось находить 
в себе силы писать по ночам. Но же-
лание закончить работу не угасало.

– Какие у Вас планы? Может быть, 
сейчас в работе музыкальное или ли-
тературное произведение?

– В декабре выпущу новый музы-
кальный альбом. В работе два сборни-
ка стихов и новая книга «Герои снов». 
Есть мысли по поводу продолжения 
романа «Дневник революции», возмож-
но, возьмусь за это уже в новом году. 
Есть наброски ещё нескольких книг: 
роман, события которого происходят 
в Российской империи 1900–1917 го- 
дов, фантастический роман про парал-
лельные вселенные, детский роман в 
жанре фэнтези.

         Беседовала Анна ПЕТРОВА

Медиакоммуникации
и новогодние традиции: «Ёлки 11»

Обучение будущих журналистов не-
возможно без практики. Начиная с пер-
вого курса, студенты совмещают с тео-
рией всевозможные десанты на ме-
роприятия. Премьера фильма – отлич-
ный повод и себя показать, и о РУДН 
напомнить, и подсказать нам что-то 
интересное в предновогодней афише.

Медиакоммуникации влияют на фор-
мирование культурных норм и ценнос-
тей. В этом контексте светская пре-
мьера фильма «Ёлки 11» – это не прос-
то показ новой кинокартины, а сим-
волическая церемония, которая под-
черкивает значимость комедийного 
жанра в современной культуре. Ко-
медии дают людям возможность от-
влечься от проблем, посмеяться над 
собой и окружающим миром.

Одной из главных задач любой ко-
медии считается создание особого на-
строения. Фильм «Ёлки 11» прекрас-
но справляется с этим, погружая зри-
теля в атмосферу праздника и радос-
ти. В этом я убедилась, когда пришла 
на светскую премьеру комедии в ки-
нотеатр «Каро Октябрь» 10 декабря.

Закрытый показ посетили звёзды 
Рузиль Минекаев, Андрей Рожков, Крис-
тина Бабушкина, Ирина Пегова и дру-
гие. Все они участвовали в съёмках 
фильма. Одну из главных ролей ис-

полнил популярный турецкий актёр, 
звезда сериалов «Черная любовь» и «Ве-
ликолепный век» Бурак Озчивит. Пред-
ставили фильм режиссёры Александр
Карпиловский, Егор Чичканов, Сергей
Трофимов, владелец и генеральный 
директор Медиахолдинга МАЕР Кон-
стантин Майор.

Всероссийская премьера картины 
состоялась 19 декабря. Фильм «Ёлки 11»
стал уже частью коллективной памя-
ти, связывающей поколения. Его про-
смотр превращается в ритуал, кото-
рый повторяется ежегодно, создавая 
ощущение сообщества. Егор Чичка-
нов отмечает: «Снять одну новеллу для
«Ёлок» было как вернуться домой на 
Новый год. Все рады друг друга ви-
деть, праздничное настроение и вкус-
ные салаты».

По сюжету каждому из главных ге-
роев предстоит сделать судьбонос-
ный выбор, поверить в чудо, осущест-
вить заветные мечты и войти в Но-
вый год с новыми надеждами. Герои 
сталкиваются с теми же проблемами, 
что и обычные люди: работа, семья, 
отношения. В комедии зритель видит 
себя и своих близких, понимает, что 
он не одинок.

Сцены на льду стали уникальной 
возможностью создать яркие и запо-

минающиеся образы. По словам Его-
ра Чичканов, «Сложная часть была, 
когда мы снимали хоккей. У нас был 
кран на льду, оператор на коньках, 
актеры на коньках. Всё это непросто 
было синхронизировать».

Комедия «Ёлки 11» помогает заду-
маться о том, что действительно важ-
но в жизни, она поднимает настрое-
ние и напоминает о том, что самое 
ценное в жизни – это близкие люди, 
а также чудеса, которые происходят 
вокруг каждый день. Юмор в фильме 
лёгкий и добрый, именно поэтому он 
отлично подходит для семейного про-
смотра. В комичных ситуациях филь-
ма персонажи справляются с труд- 
ностями. Эти моменты помогают зри-
телям понять, что даже в самых слож-
ных обстоятельствах можно найти что-
то хорошее, что-то, что придаёт жиз-
ни смысл. Объединяющий эффект – 
одна из особенностей новогоднего 
фильма, который нужно смотреть сооб-
ща, чтобы поделиться впечатлениями.

                             Юлиана ЮТАЛОВА
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В конференции приняли участие более 1500 экспер-
тов, которые смогли представить проекты в области ус-
тойчивого развития экологического, социального и кор-
поративного управления до 2030 года для улучшения жиз-
ни населения Латинской Америки и стран Карибского 
бассейна.

«Наши экологи, агрономы, медики, юристы, инженеры, 
экономисты поделятся идеями о том, как помочь стра-
нам Африки, изменить мир к лучшему. Это комплексный 
подход к сотрудничеству, развитию науки, образования
и технологий», – сказал ректор РУДН Олег Ястребов.

Анаников Валентин Павлович, заведующий лаборато-
рией Института органической химии им. Н.Д. Зелинского 
РАН, поделился с научным сообществом своими идеями 
на тему «Устойчивое развитие с помощью искусственного 
интеллекта: вызовы и риски». В наши дни искусственный 
интеллект является одной из передовых технологий в сфе-
ре аграрного хозяйства. Новые механизмы способны опти-
мизировать производственные цепочки, улучшать управ-
ление ресурсами и повышать качество продукции. Иссле-
дования показывают, что компании, внедряющие ИИ, мо-
гут увеличить свою прибыль на 38% к 2035 году благо-
даря повышению эффективности и снижению издержек. 
Кроме того, внедрение ИИ способствует достижению ра-
венства на рабочих местах в промышленном секторе, так 
как на сегодняшний день наблюдается рост занятости 
женщин в сфере разработки и применения механизмов 
искусственного интеллекта. Увеличение числа специали-
стов может как никогда ускорить темпы промышленного 
развития и обеспечить его устойчивость.

Фидела Рейес Обидиенте, директор департамента ко-
ординации деятельности образовательных организаций 
Министерства здравоохранения Кубы, представил доклад 
на тему «Медицинское образование на Кубе и в Латин-
ской Америке: сравнительный анализ». Стоит отметить, 
что на сегодняшний день медицина на Кубе считается од-
ной из лучших по оценке ВОЗ (Всемирной организации 
здравоохранения). Благодаря финансовым инвестициям 
и поддержке правительства теперь у Кубы самые высо-
кие стандарты в медицинской отрасли. По всей стране 
кубинским гражданам оказывается бесплатная высоко-
квалифицированная медицинская помощь, а также обе-
спечение медикаментами собственного производства.

Светлана Бик, руководитель экспертно-аналитической
платформы ИНФРАГРИН, выступила с докладом о причи-
нах нарастания противоречий в глобальной климатичес-
кой повестке. По мнению эксперта, к основным противо-
речиям глобальной климатической повестки дня относят-
ся: разрыв между амбициями, экономиками и действием. 
В отчете о разрыве в выбросах 2024 подчеркивается не-
обходимость сокращения выбросов парниковых газов поч-
ти вдвое к 2030 году, чтобы избежать климатической ка-

Колумб Америку открыл,
а сохранять нам!
С 19 по 23 ноября на экономическом факультете 
прошла третья международная научная конфе-
ренция по вопросам международного сотрудни-
чества в целях устойчивого развития цивилиза-
ции Латинской Америки и стран Карибского бас-
сейна. РУДН стал площадкой для обмена опытом 
между экспертами и представителями молодёж-
ных научных сообществ, лидерами компаний, пред-
ставителями органов государственной власти. Од-
ним из ключевых стал недостаток информиро-
ванности о глобальных целях устойчивого разви-
тия человечества.

тастрофы. Климатическое финансирование, новая кол-
лективная количественная цель по финансированию борь-
бы с изменением климата (NCQG) направлена на мобили-
зацию одного триллиона долларов в год к 2030 году для 
развивающихся стран, но достижение этой цели затруд-
нено из-за геополитической напряженности и потенци-
ального выхода США из Парижского соглашения.

Молодые учёные представили экспертам новые взгля-
ды и идеи для решения глобальных проблем современ-
ности, подготовили доклады, опираясь на актуальность 
экологической повестки, данные, проведенных ими иссле-
дований, и опыт специалистов в сфере разработки и ис-
пользования передовых технологий. В этом году студен-
ты Института иностранных языков РУДН Виталия Соловье-
ва и Артур Лепилов, которые являются призерами кон-
курса научно-исследовательских работ студентов «Проект-
ный старт: научная повестка по странам приема» 2024 го-
да, выступили с докладом о проблемах загрязнения во-
ды и использования водных ресурсов Мексики. Согласно
проведенному исследованию, загрязнение экологии стра-
ны во многом происходит по причине сброса миллионов 
кубометров бытовых отходов в реки и озера и развития 
сельского хозяйства (к примеру, до 50% пестицидов по-
падает в водоемы, оказывая негативное влияние на во-
дную флору и фауну). Также промышленные предпри-
ятия загрязняют более 23% рек в Латинской Америке, 
что приводит к дефициту питьевой воды в регионах. В ка-
честве решения экологической проблемы в Мексике сту-

продолжение на стр.4 
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денты РУДН предложили реализовывать проекты по ле-
совосстановлению и созданию прибрежных буферных зон
вдоль водоемов, проводить образовательные кампании 
для сохранения окружающей среды. Основной фокус вни-
мания студенческого проекта был направлен на расши-
рение зеленой инфраструктуры страны, ведь сохранение 
природы – важнейшая из 17-ти целей устойчивого разви-
тия ООН.

Владимир Тетельмин д.т.н., старший научный сотруд-
ник Института экологии РУДН, поддержал дискуссию по 
вопросам экологической повестки, подтвердив недости-
жимость целей Парижского соглашения: «Температуру гло-
бального потепления +2°С можно было удержать в долго-
временном плане при условии, если бы человечество обе-
спечило углеродную нейтральность в далеком 1990 году, 
когда концентрация антропогенных ПГ в атмосфере не пре-
вышала 100 ppm-eq».

Эксперт считает, что в современных условиях необхо-
дим переход к умеренному сбалансированному сценарию 
декарбонизации, учитывающему реальные технологиче-
ские и социально-экономические возможности мирового 
сообщества. По его словам, декарбонизация необходима 
не только ради смягчения опасных последствий измене-
ния климата, но ещё и потому что человечество должно 
готовиться к исчерпаемости ископаемого топлива, неко- 
торые виды которого могут в обозримом будущем закон-
читься, и его в любом случае придётся замещать альтер-
нативными источниками энергии.

Наш университет стал соорганизатором такой конфе- 
ренции неспроста. С Латинской Америкой нас объединяет
многолетнее сотрудничество, построенное на взаимоува-
жении, экономическом сотрудничестве и развитии между-
народных связей. Страны активно участвуют бизнес-парт-
нерстве и развивают туристические связи.

Активное выстраивание дипломатических отношений меж-
ду Россией и латиноамериканским континентом началось 
со второй половины XIX века. С обретением независимос-
ти многие страны Латинской Америки начинают придер-

живаться идей социалистического строя. В XX веке на 
Кубе Фидель Кастро, кубинский революционер и полити-
ческий деятель, а затем многолетний руководитель стра-
ны, активно боролся за развитие своего социалистиче-
ского государства, национализацию промышленности 
и частной собственности, развитие образования и здра-
вохранения. В процессе укрепления советско-кубинских 
отношений с помощью Советского Союза проектирова-
лись и строились высоковольтные линии электропередач 
на востоке и западе Кубы, создавалась единая энерге-
тическая система, призванная обеспечить значительно 
более высокую надежность и экономичность снабжения 
электроэнергией всех отраслей кубинского народного 
хозяйства и населения.

В наши дни Латинская Америка занимает важнейшее 
место во внешней политике России. Между странами 
развиваются межвузовские контакты. К примеру, наш 
университет активно сотрудничает с вузами Латинской 
Америки. За 50 лет существования университета подпи-
саны соглашения более чем с 30 высшими учебными за-
ведениями Латинской Америки.

Отношения России со странами Латинской Америки 
и Карибского бассейна характеризуются высокой степе-
нью взаимной симпатии. Они строятся на основе взаимо-
понимания и партнерства. К тому же Латинская Америка 
является одним из поставщиков продовольственных това-
ров в Россию: в их числе масленичные культуры, фрукты, 
кофе и молочная продукция, сахар, рыба и мясо. Поэтому 
Россия заинтересована в поддержке агропромышленно-
сти в латиноамериканских странах.

ОТ РЕДАКЦИИ: Мы помним героизм Симона Боливара, 
симпатизируем пламенному сердцу Че Гевары, скорбим 
о Викторе Хара, поём вместе с Лолитой Торрес, танцуем 
ламбаду и самбу, и яркая латиноамериканская музыка за-
жигает наши сердца.

                                                    Христина ЕПРИНЦЕВА
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Среди спикеров и докладчиков форума были президент 
РУДН, академик В.М. Филиппов, ректор РУДН О.А. Ястре-
бов, заместитель Министра науки и высшего образования 
РФ О.П. Петрова, председатель комитета Госдумы РФ по 
науке и высшему образованию С.В. Кабышев.

РУДН выступил платформой для обмена опытом. Спе-
циалисты поделились знаниями для реализации научных, 
академических и социально значимых проектов в сфере 
образования и развития международного сотрудничества.

Мы побеседовали с участником форума Марал Беке-
новной Нуртазиной – доктором филологических наук, про-
фессором кафедры теоретической и прикладной лингвис-
тики Евразийского национального университета им. Л.Н. Гу-
милёва, Казахстан. Сейчас она как победитель конкурса 
по программе «500 лучших учёных Казахстана» проходит 
научную стажировку на кафедре массовых коммуникаций 
филологического факультета РУДН под руководством про-
фессора Г.Н.Трофимовой. Марал Бекеновна – Почётный 
работник образования. В период обучения в очной целе-
вой докторантуре в Санкт-Петербургском университете 
работала также в качестве помощника Представителя Пар-
ламента Республики Казахстан в Межпарламентской
Ассамблее стран-участников СНГ в Таврическом Дворце 
Санкт-Петербурга. В 1995 году была одним из организато-
ров проведения Международных научных конференций, 
посвященных 150-летию со дня рождения Абая Кунанбае-
ва и 50-летию со дня смерти Джамбула Джабаева в Тав-
рическом Дворце с приглашением представителей Пар-
ламента РК и официальных международных экспертов. 
Неоднократный получатель международных и националь-
ных грантов. Автор более 380 научных публикаций. Она рас-
сказала нам о впечатлениях от мероприятия и планах на 
будущий год.

– Какие у вас впечатления от форума?

– Это уникальная платформа для обмена знаниями, опы-
том и инновационными подходами в области образова-
ния. Меня вдохновила многонациональная атмосфера фо-
рума, где представители стран делились взглядами и под-
ходами к образовательным процессам. Столько секций! 
Даже меня поразило наличие секции «Университетская биб-
лиотека будущего»! И какие инновации там предлагались!

Особенно интересными стали секции, посвящённые внед-
рению искусственного интеллекта в образование. Самое 
важное для меня – это то, что форум был не только ин-
формативным, но и мотивирующим. Обсуждение машин-
ного обучения, больших данных может стать для многих 
коллег источником вдохновения к внедрению инноваций 
в практику.

Коллеги делились опытом преподавания в многонацио-
нальных и многоязычных группах и включении разных ми-
ровоззрений в образовательный процесс. Это особенно 
важно в многоязычных и мультикультурных средах, таких 
как Казахстан.

Нетворкинг с коллегами из разных уголков мира при-
водит к совместным исследованиям, обмену студентами, 
стажировкам и созданию образовательной среды, кото-
рая учитывает достижения стран и культур. Кроме того, 
повышается вероятность публикаций в международных 
журналах с высоким импакт-фактором.

И ещё очень личное. Я считаю, что учредители этого 
прекрасного форума создали атмосферу взаимопонима-
ния и дружбы народов. Слушая истории и взгляды коллег 
из разных уголков мира, я чувствовала, как важна вза-
имная поддержка и сотрудничество. Как писал Антуан 

Баланс + адаптация =
будущее образования

В РУДН с 27 по 30 ноября прошёл Между-
народный образовательный форум «Меж-
дународное образование в многополяр-
ном мире». Форум создан для обсужде-
ния современных стратегий и практик меж-
дународного образования с участием пред-
ставителей образовательных и культур-
ных организаций для развития междуна-
родного взаимодействия и укрепления со-
трудничества между вузами разных стран 
и регионов. На форуме были доклады по 
темам международного сотрудничества 
и реализации совместных образователь-
ных программ, воспитательной работы в ву-
зе, цифровых технологий и ИИ, и другим. 

де Сент-Экзюпери, «роскошь человеческого общения» – 
это нечто большее, чем просто обмен информацией. Это 
процесс, в котором важно не только понять друг друга, 
но и почувствовать эмоциональную связь, совместное стрем-
ление к созданию чего-то нового.

Вот пример прекрасного модератора. Секцию ИИ воз-
главлял директор Центра развития цифровых технологий 
в образовательных процессах Константин Викторович 
Соловьев. Это образец модератора: скромный, харизма-
тичный человек, и в то же время креативный и вдумчивый 
профессор. Это искусство ведения обсуждения и созда-
ния атмосферы, где каждый участник чувствует себя ус-
лышанным и уважаемым. Такой подход помогает создать 
дух сотрудничества, а не конкуренции и привести к ре-
альным результатам.

– Образование в многополярном мире – как раз одна из 
областей Ваших научных интересов. Как Вы считаете, что 
представляет собой основную проблему в современном 
международном высшем образовании?

– Баланс между глобализацией и локализацией обра-
зовательных процессов. Институциональные изменения 

продолжение на стр.6 
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в вузах требуют постоянных модификаций для адекват-
ных ответов на вызовы времени, обновляя образование 
в ракурсе ускоряющейся цифровизации всех сфер жизни. 
Международное образование стремится соответствовать 
мировым стандартам, внедряя универсальные подходы, 
такие как цифровизация, англоязычные программы и меж-
культурная мобильность студентов. Но мы забываем о том,
что такая унификация может приводить к нивелированию 
культурной специфики, утрате уникальности националь-
ных образовательных традиций и маргинализации мень-
шинств. Национальные системы образования стараются 
сохранять свою идентичность. Это создаёт сложность для
интеграции национального и международного опыта, а так-
же адаптации студентов к новым культурным и образова-
тельным системам. Кроме того, стоит вопрос о признании 
и аккредитации образовательных программ. Использова-
ние ИИ и других цифровых технологий в обучении тре-
бует пересмотра традиционных методов преподавания 
дисциплин, разработки новых педагогических моделей.

Для преодоления этих сложностей требуется междис- 
циплинарный подход, который бы включал развитие гиб- 
ридных персонализированных образовательных программ,
учитывающих культурные и языковые особенности; углу-
бление межкультурного диалога в академической среде, 
включая изучение языков, историю и культуру разных стран.
В итоге, самое сложное – сбалансировать инновации и тра-
диции, глобальные стандарты и национальную уникаль-
ность, чтобы создать систему, которая будет легко адап-
тироваться к изменениям в мире.

– На какую тему был Ваш доклад, почему? Какую пробле-
му планируете вынести на обсуждение в следующем году?

– «Интеграция инструментов искусственного интеллек-
та в эклектичную технологию обучения языкам». ИИ ста- 
новится неотъемлемой частью образовательного процес-
са, особенно в сфере языкового обучения.

Я заинтересована в разработке инновационных мето- 
дов обучения, которые помогают студентам лучше усваи-
вать материал, используя кросс-культурные и когнитив-
ные подходы. Эта тема пересекается с моими исследова-
ниями в области когнитивной грамматики, лексикологии 
и интеграции технологий в образование. Эклектичный под-
ход объединяет лучшие практики из разных методик, а ИИ
добавляет элемент персонализации, что делает процесс 
обучения более эффективным и мотивирующим.

Я показываю, что технологии чат-ботов и автоматизи-
рованные платформы дают мгновенную обратную связь, 
это помогает быстро выявить ошибки и устранить их. ИИ
поддерживает использование мультимедийных материа-
лов, диалоговых систем и игровых технологий для повы- 
шения интереса студентов. Я представила сценарий ис- 

пользования ИИ-платформы для изучения языков, где сту-
денты работают над заданиями в мультиязычной среде 
с автоматическим анализом прогресса. Студенты вос-
торженно отзываются о таких инновациях.

Эклектичный подход комбинирует элементы методик: 
коммуникативной, когнитивной, интерактивной; исполь-
зует ИИ как связующий компонент, например, помогает 
эффективно интегрировать задания, направленные на раз-
витие всех языковых навыков: чтение, аудирование, пись-
мо и говорение. Мы с коллегой из Белгородского универ-
ситета д.ф.н., проф. Н.Ф. Алефиренко скоро опубликуем 
научную статью по интеграции ИИ и принципиальной эк-
лектики в практику преподавания РКИ.

В следующем году я планирую углубиться в эту про-
блему с коллегами из Гарвардского университета США 
и из РУДН, в частности, с д.ф.н., проф. Г.Н. Трофимовой. 
Исследуем множество тем, связанных с искусственным 
интеллектом, вот некоторые из них: создание персонали-
зированных программ для студентов, роль ИИ в форми-
ровании межкультурной образовательной среды, как ИИ 
способствует развитию языковой осознанности и крити-
ческого мышления. Вместе с коллегами из разных стран 
реализуем проект на тему: «Как избежать стереотипиза-
ции и упрощения языковой и культурной идентичности 
в моделях ИИ».

– Вы много раз участвовали в международных образо-
вательных программах. Чем это было особенно полезно? 
Из какой программы Вы почерпнули больше всего знаний?

– Я сама училась в очной аспирантуре и очной докторан-
туре в Санкт-Петербурге, что способствовало моему ста-
новлению как профессионала. Участвовала в нескольких 
образовательных программах: Fulbright (Госдепартамент 
США Гарвард, Колумбийский университет, Джорджтаун 
университет), DAAD (Германия, Трир университет, депар-
тамент компьютерной лингвистики), Bolashak и других.

Участие в международных образовательных програм-
мах было чрезвычайно полезным для моего профессио- 
нального и личного развития, они предоставляют воз-
можности для расширения горизонтов, обмена знаниями 
и сотрудничеством с коллегами со всего мира. Участие 
в Программе «500 лучших учёных Казахстана» позволило 
мне наладить связи с учёными и специалистами из раз-
ных стран, что обогатило мое понимание межкультурных 
аспектов в образовательной и научной деятельности.

– Вы работаете преподавателем в вузе 39 лет. На Ваш 
взгляд, отличаются ли студенты, получившие образование 
в нескольких странах, по уровню подготовки, по ширине 
научных интересов и по навыку владения иностранными 
языками от тех, кто получал образование только в родной 
стране?

– Образование, полученное в нескольких странах, даёт
студентам преимущества в плане гибкости, широты на-
учных интересов и языковой компетенции. Эти студен-
ты, как правило, обладают более развитым критическим 
мышлением, способностью адаптироваться к различным 
образовательным контекстам и готовностью к междуна-
родному сотрудничеству.

В то время как студенты, получившие образование 
в своей родной стране, могут обладать глубокими зна-
ниями и прочной научной подготовкой в рамках своей 
системы, но они могут столкнуться с трудностями при 
взаимодействии с международным сообществом и при 
переходе к глобальному контексту исследований.

                                           Беседовала Анна ПЕТРОВА
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Стремление понять космос, иссле-
довать далекие планеты и развивать 
пилотируемые и беспилотные полеты 
стало побудительной силой для науч-
ных открытий и технологических ин-
новаций. Космос всегда манил чело-
вечество своей загадочностью, безгра-
ничными возможностями и ценными 
ресурсами. История покорения космо-
са началась в середине XX века с за-
пуском первого искусственного спут-
ника Земли «Спутник-1» в 1957 году.
Это событие открыло новую эру аст-
рономии и космических исследова-
ний в сфере навигационных техноло-
гий. Навигация в космосе – сложный 
процесс, который связан с инерциаль-
ными навигационными системами (ИНС)
на основе гироскопов, которые помо-
гают определить ориентацию и угло-
вое положение космического аппара-
та благодаря лазерным датчикам.

– В чём заключается важность и зна-
чимость проведения научно-техниче-
ского форума по механике космиче-
ского полёта, в том числе для и для 
РУДН?

Юрий Николаевич: Есть 2 аспекта –
технический и международный. Дан-
ный форум проводится совместно с 
Российской академией наук, уровень 
выступающих и обсуждаемых вопро-
сов довольно высок. Мероприятие 

Постигая неизведанное
Не так давно в РУДН состоялся 5-ый международ-
ный научно-технический форум по механике косми-
ческого полета, космическим конструкциям и ма-
териалам. Директор Инженерной академии РУДН,
доктор технических наук, профессор, академик Рос-
сийской академии космонавтики им. К.Э. Циолков-
ского, академик Международной академии астро-
навтики, пожизненный член Американского инсти-
тута аэронавтики и астронавтики (США), член Совета 
РАН по космосу, член Международного программ-
ного комитета Международной астронавтической 
федерации Юрий Николаевич Разумный и доцент 
кафедры «Нанотехнологии и микросистемная тех-
ника», кандидат технических наук Антон Олегович 
Синельников рассказали о форуме и о космических 
исследованиях.

продолжение на стр.8 

вызывает истинный интерес ученых, 
потому что в рамках форума подни-
мается множество вопросов о разви-
тии и совершенствовании космичес-
кой техники.

Форум проводится преимуществен-
но для стран БРИКС и африканских 
стран: участие принимают ведущие уни-
верситеты, научные организации, косми-
ческие агентства. С нами работают учё-
ные из США, Канады, Италии, Фран-
ции и пр. Наша площадка – уникаль-
ная платформа для проведения самых
разных дискуссий, в том числе и о пла-
нах сотрудничества в различных об-
ластях. Мы, по сути, стали мировой 
точкой сборки, и это отчасти вызы-
вает зависть у оставшихся в недру-
жественных странах.

По инициативе РУДН совместно с РАН
мы выступили с инициативой создать 
новую международную организацию
на площадке БРИКС с участием аф-
риканских стран. Данный вопрос об-
суждался при участии почти 20 орга-
низаций из всех стран БРИКС и мно-
гих африканских стран. Мы нашли заин-
тересованность и поддержку в дан-
ной инициативе не только среди на-
ших партнеров, но и в Министерстве
иностранных дел (МИД РФ). По итогам
форума принята декларация «BRICS 
and Africa Space research and educa-
tion». Создание данной организации 
очень перспективно и имеет большое 
международное значение.

Антон Олегович: Космическая об-
ласть очень наукоёмкая. Некоторые 
аспекты космических технологий тре-
буют привлечения интернациональной
команды учёных, поэтому возможность
проведения таких форумов – это воз-
можность, во-первых, и оценить на-
учно-технический уровень развития 
в данной отрасли, и осуществить кол-

лаборацию проектов, а во-вторых, – 
получить обратную связь по научной 
статье в режиме реального времени 
от специалистов в конкретной, узкой 
области.

– Юрий Николаевич, тема одного из
докладов – «Потенциал и технические 
возможности добычи полезных иско-
паемых на Луне для поддержания жиз-
ни человека». Расскажите, пожалуйста,
об этом поподробнее.

– Хотелось бы понять, каков пере-
чень полезных ископаемых на Луне, 
необходимых для обеспечения жиз-
недеятельности людей – чего хватает,
а чего нет. Нужно знать, что там есть,
а что нужно завозить, получать с по-
верхности малых тел, например асте-
роидов. К исследованию в данной сфе-
ре мы подключаем не только специ-
алистов в области полезных ископа-
емых, но и специалистов в области 
космических проектов, а также поль-
зуемся услугами наших партнеров-
юристов, которые консультируют по 
космическому праву.

Таким образом, наша задача – не 
упустить какие-либо перспективные 
районы. Например, нам известно, что
вода есть в кратерах на полюсах Лу-
ны, эти полюса являются приоритет-
ными местами высадки беспилотных 
аппаратов многих стран: Индии, США,
Китая, и мы тоже об этом думаем.

– Антон Олегович, тема одного из 
докладов «Инновационные подходы к по-
вышению устойчивости к поломкам ла-
зерных датчиков для космического ко-
рабля». О чём идёт речь?

– Во-первых, я начинал работать ин-
женером-испытателем лазерных гиро-
скопов, потом стал начальником участ-
ка испытаний, в настоящий момент 



08

№10 (1604) 26.12.2024Прорывной проект

Орган Ученого совета Российского университета дружбы народов
Учредитель – РУДН. Зарегистрирована в Госкомпечати №018324
Издается с 1962 года. Выходит один раз в месяц.
Адрес: 117198, Москва, ул. Миклухо-Маклая, д. 6, каб. №226
Редакция газеты «Дружба». Контактный телефон: 434-3133
E-mail: gazetadruzhba@pfur.ru

Отпечатано в ИПК РУДН Заказ №                 Тираж 2000

Редакция:
Алексей Небузданов, Анна Петрова,
Мария Татарина, Дарья Савицкая

При перепечатке ссылка на «Дружбу»
обязательна.
Рукописи не возвращаются
и не рецензируются.
Мнение автора может не совпадать
с точкой зрения редакции.
За достоверность фактов, фамилий и цифр
ответственность несет автор публикуемого
материала.

Главный редактор:
Галина Трофимова

разрабатываю лазерные гироскопы 
и инерциальные навигационные сис- 
темы на их основе. Во-вторых, соглас-
но данным, 50% рынка всех инерциаль-
ных датчиков во всём мире состав-
ляют именно лазерные гироскопы, то
есть они являются самыми востребо-
ванными и чувствительными элемен-
тами для решения задач навигации, 
стабилизации в любой сфере, где при-
ходится работать автономно. Это са-
мый востребованный, самый науко-
ёмкий и самый дорогой и бурно раз-
вивающийся сегмент.

Сильно стал развиваться коммер-
ческий сегмент освоения космоса. 
И если раньше, лет 20-30 назад, кос-
мическая отрасль была доступна не-
многим развитым странам (Россия, США),
то сейчас запускаются спутники в Ев-
ропе, Китае, Японии, Южной Корее, 
Индии, то есть количество стран во- 
влечённых в космическую гонку воз-
росло, возрос и спрос на высокоточ-
ные инерциальные системы и датчики.

Что касается технологии лазерно-
го гироскопа, то сейчас освоено мас-
совое производство, технология ста-
ла более доступной. Существует очень
много параллельно конкурирующих тех-
нологий, которые пытаются занять ни-
шу, но это более дорогие технологии, 
более сложные или менее устойчи-
вые к воздействующим факторам.

– Какие конструкционные особен-
ности или новые разработки могут поз-
волить избежать самых распространен-
ных отказов лазерных датчиков гиро-
скопа?

Антон Олегович: Источником излу-
чения является газовая среда. Мно-
гие разработчики бортовых комплек-
сов управления опасались внедрять 
национальные системы на лазерных 
гироскопах на борта, в том числе граж-
данской авиации, потому что боялись 
отказов связанных с сохраняемостью
газовой смеси.

Если конструкционный материал ла-
зерного гироскопа, который содержит
внутри корпус или моноблок кольце-
вого лазера, способен пропускать че-
рез себя гелий, то в какой-то момент 
гелий просто улетучится, а лазерный 
гироскоп перестанет работать. В усло-
виях космоса такие отказы являются
критическими. Сохранение постоянст-

ва газовой смеси, защита её от внеш-
них загрязнений органики – перво- 
степенная задача для обеспечения на-
дёжности и работоспособности.

Сейчас в качестве конструкционных
использованы материалы, устойчивые
к различным температурным воздей-
ствиям, хорошо проводящие излучение 
оптического диапазона и удерживаю-
щие активную смесь от 20 лет и более.

Важным является и то, что если 
вдруг внутри будет происходить га-
зовыделение, то сейчас все лазерные 
гироскопы содержат специальные гет-
теры газопоглотители. Это тоже был 
один из таких прорывов, который по-
высил надёжность.

Ещё один момент: прибор должен 
работать долго, непрерывно, должна
быть обеспечена безотказность вклю-
чения. Чтобы обеспечить этот пока- 
затель, требуются определённые тех-
нические манипуляции, которые в на-
ших разработках также были иссле-
дованы.

– Какова роль лазерных датчиков ги-
роскопов в организме космического ко-
рабля, как если бы он был человеком?

Антон Олегович: Задача человека –
уметь ориентироваться в пространст-
ве, у нас для этого есть органы зре- 
ния, обоняния, осязания. А теперь пред-
ставьте, что вы находитесь в тёмном
помещении (вы не можете ни видеть, 
ни слышать), но вы должны опреде- 
лить, где вы находитесь и найти вы-
ход. В этом вам поможет инерциаль-
ная система навигации. С ней вы мо-
жете ориентироваться в пространст-
ве, находить выход: она точно опре-
деляет ваше положение и, если воз-
никнет критическая ситуация, вы смо-
жете сориентироваться и продолжать
движение безопасно.

– В каких условиях проходит испы-
тания датчики? Насколько эффектив-
но данные испытания могут воспро- 
изводить экстремальные условия кос-
моса?

Антон Олегович: Испытания прово-
дятся на воздействие различных жёст-
ких внешних факторов (воздействие 
повышенных и пониженных темпера-
тур, резкие изменения скачков воз-
действия давлением и влажностью). 
Некоторые элементы электроники мо-

гут быть не герметизированы, и они 
обязаны выдерживать это воздейс-
твие, то есть они могут покрываться 
инеем, но при этом должны работать 
в условиях космоса. Система должна 
быть стойкой к перегрузкам, к раз-
личным ударам и тряскам.

– В фильме «Салют-7» показана ре-
альная история о том, как два космо- 
навта долетели до заброшенной орби-
тальной станции и смогли устранить 
поломку в условиях космоса. Насколь-
ко возможно подобное в случае лазер-
ных гироскопов или пока это нечто из 
области научной фантастики?

Антон Олегович: Ремонтопригодность
лазерных гироскопов в космических 
условиях сейчас пока невозможна. За-
дача ставится так: чтобы отказов не 
было в течение всего срока эксплуа-
тации космического аппарата, на ко-
торый установлен прибор.

Если такой отказ случится в про-
цессе эксплуатации, то он будет необ-
ратим, если это необитаемый косми-
ческий аппарат. Если же там находят-
ся космонавты-инженеры, то иногда 
возможен вариант ремонтопригоднос-
ти, замены отказавшего блока.

– Конец года – время подведения 
итогов. Чем запомнился 2024 год? Ка-
кие планы на 2025 год?

Антон Олегович: Мы будем продол-
жать развивать данное направление, 
эта деятельность ни в коем случае 
не должна останавливаться, а обмен 
опытом должен продолжаться. Если 
это остановится, то остановится и прог-
ресс. Меня, как преподавателя кафед-
ры, очень радуют студенты. Мне очень
нравится, что они действительно ин-
тересуются, хотят принимать актив-
ное участие, что-то делать.

Научные достижения в области на-
вигационных технологий делают воз-
можными смелые миссии и открытия,
которые несколько десятилетий на-
зад казались недостижимыми. Чело-
вечество продолжает двигаться впе-
ред, и будущее космической навига- 
ции обещает быть захватывающим бла-
годаря инновационным технологиям 
и исследованиям в этой области.

                          Мария ТАТАРИНА


